

Stadt Bergisch Gladbach
Der Bürgermeister
Federführender Fachbereich
Jugend und Soziales

Mitteilungsvorlage

Drucksachen-Nr. 0808/2021
öffentlich

Gremium	Sitzungsdatum	Art der Behandlung
Integrationsrat der Stadt Bergisch Gladbach	10.03.2022	zur Kenntnis
Ausschuss für Soziales, Wohnungswesen, Demografie und Gleichstellung von Frau und Mann	17.03.2022	zur Kenntnis

Tagesordnungspunkt

Jahresbericht über Tätigkeiten und Engagement des Integrationsrates 2021

Inhalt der Mitteilung:

Überblick über die Integrationsratssitzungen

Im Jahr 2021 hat der Integrationsrat vier Sitzungen abgehalten. Eine Sitzung im Januar wurde wegen der Corona-Pandemie abgesagt.

Es wurden von Mitgliedern des Integrationsrates insgesamt 11 Anfragen gestellt und durch die Verwaltung beantwortet. Außerdem gab es drei Anträge von Integrationsratsmitgliedern, über die gemeinsam in den Sitzungen gesprochen wurde.

Insgesamt beriet der Integrationsrat über 14 Beschlüsse und nahm 14 Mitteilungsvorlagen zur Kenntnis. Zum Beispiel beschloss der Integrationsrat den Zuschuss zu den Bürokosten und Ferienprogrammen des Vereins „Migrantenkinder bekommen Unterstützung“ (MiKibU e.V.) und unterstützte die Erweiterung des Angebots „Kunstpädagogischen Sprachförderung und Empowerment“ an der GGS An der Strunde. Der Integrationsrat stimmte auch der Teilfinanzierung der "Anlauf- und Beratungsstelle für alleinreisende und alleinerziehende Frauen (AnBe)" zu.

Außerdem war der Integrationsrat in sechs Ausschüssen und zwei Beiräten beratend vertreten.

Überblick über Treffen des Integrationsrates

Um die Sitzungen vor- und nachzubereiten trafen sich der Vorsitzende, seine Stellvertreterinnen und sein Stellvertreter insgesamt 12 Mal mit der Stadtverwaltung. Die Treffen fanden bis auf wenige Ausnahmen online statt.

Neben ausgefüllten Steckbriefen gab es ein Online-Kennenlern-Treffen am 27.03.2021, an dem 15 Mitglieder des Integrationsrates teilnahmen. In dem Treffen ging es neben dem gegenseitigen Kennenlernen auch in einem kurzen Input um die Arbeit als Integrationsratsmitglied und die Angebote und Projekte des Fachdienstes für Integration und Migration der Caritas wurden vorgestellt.

Am 20.11.2021 fand die jährliche Klausurtagung des Integrationsrates in der VHS Bergisch Gladbach statt. Hierbei ging es zunächst um ein gegenseitiges, persönliches Kennenlernen. In einem zweiten Teil wurde an Thementischen über verschiedene Themen der inhaltlichen Arbeit gesprochen und abschließend ein Vorschlag für eine erste Arbeitsstruktur in Form von Arbeitskreisen erarbeitet. An der Klausurtagung nahmen 10 Mitglieder des Integrationsrates teil.

In drei Online-Treffen organisierten der Vorsitzende, seine Stellvertreterinnen und sein Stellvertreter für alle Mitglieder einen Austausch mit Verantwortlichen aus verschiedenen Projekten. Zu Gast waren die Anlauf- und Beratungsstelle für alleinreisende und alleinerziehende Flüchtlingsfrauen (AnBe), der Verein Migrantenkinder bekommen Unterstützung (MiKibU e.V.) und das Kommunale Integrationszentrum des Rheinisch-Bergischen Kreises.

Überblick über Veranstaltungen des Integrationsrates

Zu den Internationalen Wochen gegen Rassismus im März 2021 organisierte der Integrationsrat in Kooperation mit dem Kommunalen Integrationszentrum, dem Netzwerk Neue Nachbarn und dem Fachdienst für Integration und Migration eine Online-Podiumsdiskussion unter dem Motto „Lasst uns über Rassismus sprechen“. Zu Gast waren Karim Fereidooni, Jennifer Danquah, Minh Thu Tran und Vanessa Vu. Moderiert wurde die

Veranstaltung von Anne Broden. Beim Livestream nahmen über 180 Menschen teil. Die Aufzeichnung erhielt in den folgenden beiden Wochen, in denen die Veranstaltung noch verfügbar war über 1000 Klicks.

In der Aktionswoche zum Weltkindertag 2021 beteiligte der Integrationsrat sich mit einer eigenen Aktion zum Thema Kinderrechte an einem Stand auf dem Markt in Kooperation mit dem Jugendamt der Stadt Bergisch Gladbach und dem Kinderschutzbund. Es wurden Popcorn und Luftballons an die Kinder verteilt und Wünsche von Kindern und Eltern an die Stadt an einem Wunschbaum festgehalten.

In der Seniorenkulturwoche, welche vom 04. bis zum 17. September 2021 stattfand, beteiligte sich der Integrationsrat an einer Kooperationsveranstaltung gemeinsam mit dem Seniorenbeirat. Es wurde eine gemeinsame Wanderung an der Strunde organisiert. An der Wanderung nahmen 14 Personen teil.

Am Filmfestival Nahaufnahme, welches vom 15. bis 19. November 2021 unter dem Motto „In Vielfalt leben“ stattfand, beteiligte sich der Integrationsrat in Kooperation mit der Abteilung Soziale Stadtentwicklung der Stadt Bergisch Gladbach mit der Gestaltung eines Filmabends. Gezeigt wurde der Film „Willkommen bei den Sch´tis“.

Zur Aktionswoche gegen Gewalt an Frauen vom 22. bis zum 27. November 2021 beteiligte sich der Integrationsrat mit einer Veranstaltung in Kooperation mit der Gleichstellungsbeauftragten und dem Fachdienst für Integration und Migration. Es wurde eine Online-Lesung des Buches „AktenEinsicht“ mit der Autorin Christina Clemm organisiert. Die Veranstaltung musste leider ins Jahr 2022 verschoben werden.

Weitere Aktivitäten

Der Vorsitzende des Integrationsrates wurde von der Veranstaltergemeinschaft von Radio Berg als Vertreter für Menschen mit Migrationshintergrund ernannt.

Der Integrationsrat bestimmte ein Mitglied für die Jury des Fotowettbewerbs des Kommunalen Integrationszentrums unter dem Motto „An(ge)kommen – Der Rheinisch-Bergische Kreis – mit meinem Blick“.

Am 13.11.2021 zeigte der Integrationsrat auf der jährlichen Mahnwache anlässlich der Reichspogromnacht Präsenz. Auf der vom Deutschen Gewerkschaftsbund organisierten Veranstaltung sprach der Vorsitzende des Integrationsrates ein Grußwort.

Die Mitglieder des Integrationsrates wurden in acht internen Newslettern über verschiedene Veranstaltungen in Bergisch Gladbach und des Landesintegrationsrates informiert.

Ausblick auf 2022

Zum Freitag am 27.01.2022 an der Integrierten Gesamtschule Paffrath hat der Integrationsrat zwei Workshops zu zwei verschiedenen Themenschwerpunkten angeboten. In einem Workshop geht es um das Thema „Hatespeech/Alltagsrassismus“ und im zweiten Workshop um „Mut- und Zukunftsperspektiven nach der Pandemie“.

Die Arbeitsgruppen des Integrationsrates werden voraussichtlich im ersten Quartal des Jahres mit ihrer inhaltlichen Arbeit starten. Dabei geht es zunächst darum, sich selbst Ziele zu setzen und einen eigenen Arbeitsrhythmus zu bestimmen.

Für den März ist erneut eine Auftaktveranstaltung zu den Internationale Wochen gegen Rassismus geplant. Die Online-Podiumsdiskussion findet voraussichtlich am 15.03.2022 statt. Die Veranstaltung wird wieder in einer Kooperation mit dem Kommunalen Integrationszentrum, dem Fachdienst für Integration und Migration der Caritas und dem Netzwerk Neue Nachbarn durchgeführt.